

Jens Neumann

Landesverband Berlin



Banken, Bildung, Demokratie

Banken

Als gelernter Banker weiß ich genau, wie Finanzmärkte funktionieren, und als Linker habe ich eine klare Vorstellung davon, wie sie funktionieren sollten. Dabei sollte für die europäische Politik im Mittelpunkt stehen, Banken und Versicherungen so zu regulieren, dass die Funktionen im Mittelpunkt stehen, die Privatleuten erlauben, zu bezahlen, zu sparen und Anschaffungen zu finanzieren. Dazu sollte das Investment Banking sehr deutlich vom übrigen Geschäft getrennt werden, um falsche Anreize zu vermeiden und die Risiken dieses Geschäfts nicht mit denen des Kundengeschäfts zu vermischen. Die Geschäftsmodelle von Genossenschaftsbanken und Sparkassen sind dafür gute Vorbilder. Eine wirksame Finanzaufsicht muss dabei dazu dienen, den Aufbau übergroßer Risikopositionen zu verhindern und kriminelle Finanztransaktionen frühzeitig sichtbar zu machen.

Bildung

Als Lehrer für Deutsch und Wirtschaft weiß ich: Bildung ist mehr als Mathematik und Naturwissenschaften. Bildung ist aber vor allem mehr als Ausbildung zu bestimmten Fähigkeiten und Fertigkeiten. Bildung umfasst ebenso Ethik, Philosophie und vor allem Sprache in allen ihren Formen. Das gilt für alle Bereiche von Allgemeinbildung an Schulen, in die die besten Erfahrungen aus der gesamten EU einfließen sollte. Aber das gilt nicht weniger für berufliche Aus- und Weiterbildung sowie Hochschulen. Überall wird Sprache benötigt, zur Aneignung von Wissen ebenso wie zur Teilnahme an Diskussionen und zur qualifizierten Wiedergabe und Verarbeitung des Gelernten. Und ja, Universitäten sollen eben nicht Punkteproduzenten und Berufsausbildungsanstalten sein. Sie haben viel wichtigere Aufgaben, nicht zuletzt bei der Vermittlung von wissenschaftlichem Denken in die Gesellschaft hinein. Und schließlich ist Bildung die Voraussetzung schlechthin für Demokratie und Demokratisierung.

Demokratie

Als Demokrat ist es mir wichtig für Demokratie und Demokratisierung einzutreten. Die Europäische Union sollte im besten Sinne zu einer Baustelle der Demokratie werden, wobei das Parlament mit seinen Kompetenzen einer deutlichen Renovierung bedarf. Ich möchte mich dafür einsetzen, dass das Parlament der Europäischen Union eine echte Gesetzgebungskompetenz mit einem eigenen Vorschlagsrecht erhält. Das Haushaltsrecht ist dabei die zentrale Säule bei der Finanzierung politischer Vorhaben. Dieses muss unbedingt dem Parlament den Vorrang einräumen.

Und ohne Frieden ist alles nichts!